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В сентябре 1953 года я, студент первого
курса исторического факультета, с волнением
переступил порог Псковского государственно-
го педагогического института имени С. М. Ки-
рова. С этого времени по существу началась
для меня новая жизнь, определившая в даль-
нейшем весь жизненный и творческий путь.
Правда, такое осознание ко мне пришло позже,
а в то время, в силу возраста и юношеской ро-
мантики, до такого понимания было еще дале-
ко. И сегодня, окидывая взором пройденные
годы, я всегда с благодарностью вспоминаю
родной институт, своих педагогов, друзей и то-
варищей по учебе. В таких случаях невольно
набегают светлые мысли о прошлом и одно-
временно охватывает чувство грусти.

В жизнь студенческого коллектива я во-
шел сравнительно легко и быстро. Кафедра
физкультуры и её ветеран, старший препода-
ватель Чулков Владимир Степанович с первых
дней привлекли меня к работе. Через месяц
состоялось отчетно-выборное институтское
собрание коллектива физкультуры, на котором
меня избрали председателем. Позже узнал, что
оказанное доверие было отнюдь не спонтан-
ным. Еще до поступления в институт, будучи
учащимися Псковского педагогического учи-
лища, мы часто встречались со студентами
пединститута на городских и областных сорев-
нованиях, постоянно были их соперниками и
внимательно следили за успехами друг друга.
Тогда нас восхищали успехи студента пединсти-
тута Валентина Люлюкина - чемпиона области
в беге на 100 и 200 метров. В институте была
очень сильная волейбольная команда, за кото-
рую мы искренне болели на соревнованиях.

Годы учебы для многих из нас были луч-
шим периодом жизни. Приобретение новых
знаний, многочисленные спортивные соревно-
вания, поездки на целину, в колхозы и совхозы
на уборку урожая, экскурсии в Ленинград,
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Михайловское, Печоры, Изборск, организация
студенческих концертов и вечеров, разгрузка
дров и каменного угля на железной дороге и
речных баржах -  все это вспоминается с осо-
бым чувством.

Наряду с учебой некоторым из нас прихо-
дилось искать какие-то заработки, например,
погрузочно-разгрузочные работы, выезд в об-
ласть с лекциями и докладами. И сейчас многие
студенты вынуждены сочетать учебу и работу.
Я лично с первого по четвертый курс раз в неде-
лю работал штатным тренером-методистом в
областной организации общества глухонемых.
Позже, после избрания меня секретарем коми-
тета комсомола пединститута, а должность эта
была освобожденной, тренерскую работу при-
шлось оставить и не  без сожаления распрощать-
ся с ребятами, которых все  эти годы готовил к
городским и областным соревнованиям. Их ус-
пешное выступление   в эстафете на приз газеты
"Псковская правда" вспоминаю как приличный
результат своей тренерской работы.

В наши студенческие годы много внима-
ния уделялось общественной работе. Комитет
комсомола, в котором тогда работала моим за-
местителем Людмила Моисеева (Холод), ныне
декан факультета,  организовали массу мероп-
риятий, которые шли одно за другим. Време-
нами некогда было даже сходить в столовую,
питались бутербродами. Энтузиазм был огром-
ный. Забегая вперед, замечу, что с таким же
энтузиазмом и полной отдачей сил мы работа-
ли позже в комсомоле и с  Валерием Лещико-
вым, ныне ректором педуниверситета. Об этом
вспоминаю не для красного словца, в этом про-
являлась наша гражданская позиция.

В 1957 году в студенческом общежитии
на улице Карла Либкнехта  организовали не-
сколько субботников, привели в порядок дво-
ровую территорию, оборудовали городошную
площадку, а зимой - заливали каток. По вече-
рам здесь стали проходить соревнования пре-
подавателей и студентов по городкам. Особен-
но отличался своим азартом и хорошей игрой
заместитель директора  института Иванов Иван
Иванович. Это спортивное и духовное едине-
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ние старшего поколения и молодежи тогда вос-
принималось не совсем адекватно. Сейчас же
по прошествии полстолетия, осознаешь его
нравственно-воспитательную роль.

Годы учебы в институте совпали с целым
рядом знаковых общественно-политических
событий в нашей стране. Многое мы тогда еще
не понимали в силу возраста, и из-за недоста-
точной информированности, но в общих чер-
тах осознавали суть изменений, происходивших
в стране после смерти И. В. Сталина. Критика
культа личности только набирала силы, но не-
которая раскованность и "вольность" в по-
литических суждениях не обошли стороной и
студенчество. Однако это все происходило в
рамках официальной политической линии, и
радикального политиканства, в частности, в
студенческой среде и в комсомольской орга-
низации удалось избежать.

Традиционно в институте имелись имен-
ные студенческие стипендии: две имени С. М.
Кирова по 400 рублей каждая и две Сталинские
- по 700 рублей. Присуждались они один раз в
год решением Ученого совета института. Фо-
тографии стипендиатов помещались на дос-
ке Почета. Я не был отличником, но Кировс-
ким стипендиатом стал на III курсе, на IV - стал
Сталинским, а вскоре ее переименовали в Ле-
нинскую. Таким образом, за годы учебы мне
оказали честь быть Кировским, Сталинским и
Ленинским стипендиатом.

Памятным событием тех лет стало учас-
тие в конкурсе студенческих работ. Темой свое-
го  исследования я решил взять коллективиза-
цию сельского хозяйства на Псковщине. Около
месяца усердно и с большим интересом изучал
в областном архиве документы, периодическую
печать и другие материалы. В работе использо-
вал фотоснимки, письма участников тех собы-
тий, привел неплохой научно-справочный исто-
рико-сравнительный материал. С чувством ис-
полненного  долга отдал свой  труд преподавате-
лю - куратору нашей группы, кандидату исто-
рических наук, доценту Дейчу Генриху Марко-
вичу (позже он станет доктором исторических
наук, профессором). Как часто бывает, завер-
шив начатое дело, об этом вскоре забываешь,
ибо на очереди появляются другие дела.

Через месяц - полтора Генрих Маркович
торжественно сообщил, что работа заняла пер-
вое место на конкурсе студенческих работ и её

рекомендовали к публикации в "Ученых запис-
ках" института. За годы работы мною опубли-
кованы 15 книг, свыше 200 научных статей, но
единственная и первая студенческая работа в
"Ученых записках" до сих пор стоит у меня на
книжной полке как дорогая память о первой
публикации.

Завершающий год учебы в институте тра-
диционно был одним из самых волнующих -
кончалась студенческая жизнь и предстояло
распределение на работу. Отработать положен-
ные три года в районной или сельской школе
по месту назначения обязан был каждый. Это
воспринималось как само собою разумеюще-
еся. И никто эту жизненную необходимость не
ставил под сомнение. Многолетней практикой
такой порядок трудоустройства молодых спе-
циалистов был оправдан, но, к сожалению, он
был бездумно порушен в одночасье при пере-
ходе к дикому капитализму. А жаль!

Чтобы получить распределение в одно
место, несколько человек на пятом курсе по-
женились. Такие преимущества предоставля-
лись молодым семьям. В традицию стали вхо-
дить комсомольско-молодежные свадьбы. Пер-
вой из них на историко-филологическом фа-
культете стала свадьба Новиковых. Со своей
будущей супругой, студенткой Измайловой
Эльмирой мы четыре года вместе учились,
дружили и любили друг друга. В 2008 году на-
деемся отметить "золотую свадьбу". Кажется,
что это было совсем недавно, а на самом деле
прошло полвека! Да, не зря в народе говорит-
ся: "часы идут, время бежит, а годы летят".

В 2005 году в Российском государствен-
ном социальном университете, где я сейчас
работаю, впервые отмечали "День семьи".
По этому случаю нас с женою пригласили на
торжественный вечер, а ректор университе-
та академик Российской академии наук В. И.
Жуков произнес добрые слова в наш адрес и
предложил нам высказать свои пожелания
студентам, вступающим в семейную жизнь.
В своем выступлении я не мог не сказать о
родной Alma Mater.

Наше становление - точка отсчета - нача-
лось в середине 50-х годов XX века в Псковс-
ком пединституте. Окидывая взором пройден-
ный путь, мы искренне благодарны и призна-
тельны всему профессорско-преподавательс-
кому коллективу, который заложил нам осно-
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вы политической порядочности,  высокой граж-
данственности и нравственности.

С годами многое позабылось, но оста-
лись и останутся в нашей памяти имена таких
замечательных людей, как Ковалев Иван Васи-
льевич, ректор института, Холодков Олег Пет-
рович и Андреева Александра Ивановна - сек-
ретари партийной организации института,

преподаватели: Копычев Н. И., Голышева А. И.,
Лагутчева Н. С.,  Проскурякова Г. В., Попова Н. П.,
Маковская Н. И. Друян Н. Д., Ниценко М. М.,
Куликов Г. М., Иванов С. А. и многие другие. В
преддверии юбилея нашего института я, уже
основательно поседевший, низко кланяюсь и
говорю большое русское "спасибо" за все, что
дал нам родной институт!

Диалектологическая экспедиция в Печерском районе.
К статье «Псковские говоры и их изучение», Л.Я. Костючук.




